

54^{ème}

Carnaval

de la Grosse Biesse

Marche-en-famenne



2 mars 2014



Carnaval de la Grosse Biesse

54 ans de Carnaval à Marche.

Le carnaval de Marche tient ses origines dans un petit personnage moqueur et gai luron que l'on nomme Gugusse. Celui-ci n'est cependant pas le seul personnage qui participe au carnaval du dimanche gras. En fouillant au coeur de la capitale de la Famenne, nous avons trouvé non seulement des légendes mettant en exergue le travail des petits Nutons, la frayeur causée par les loups, les méfaits des Diables ou des Macrâles, mais aussi une légende assez surprenante concernant une Grosse Biesse qui a maintenant donné son nom au carnaval!

Le carnaval de Marche, c'est donc ce mélange de personnages assez pittoresques auxquels il faudra ajouter le Grand Georges, dernier sonneur public à Marche et le Grand Mautchî qui, avant 1995, portait le nom de Prince Carnaval. Aujourd'hui, Grand Mautchîs et Princes passés sont regroupés sous le nom de Haute Cour. L'histoire du carnaval marchois est aussi liée aux sociétés locales qui y participent depuis 1960. C'est aussi la tradition des thèmes et des inscriptions humoristiques effectuées sur les vitrines des commerçants marchois.

Après le Syndicat d'Initiative, depuis la création du carnaval, le comité des fêtes s'est occupé de l'organisation du carnaval jusqu'en 1983, sous la présidence de Guy Magermans d'abord puis de Christian Dourt en 1979. C'est en 1984 que le groupe des jeunes de l'Attache et des Mautchîs a pris le flambeau pour former l'asbl actuelle du Comité Carnaval sous les présidences de Jean-Marie Lobet, Marie-France Godron et Benoît Poncelet.

Si des groupes tels la Plovinète, l'Harmonie, la Porte Basse ou les amis de Gugusse sont présents depuis la création, nous accueillons, maintenant chaque année de nouveaux groupes villageois ou de quartier. Fier de ses 26 groupes locaux, le comité de bénévoles se démène tout au long de l'année pour proposer des festivités hautes en couleur et animations. Ce cinquantième anniversaire marque le départ d'une nouvelle dynamique entre les groupes, entre les villages pour assurer la sauvegarde de notre patrimoine folklorique.

Les enfants sont le public de notre carnaval. Nous voulons susciter une appropriation imaginaire, par les enfants et les Marchois, du Fond des Vaulx et de ses occupants. Comment mieux parler du long terme et de notre patrimoine folklorique qu'en plaçant les enfants au centre du féérique et du merveilleux. La nouvelle réalisation va marquer la ville et ses enfants pour les vingt ans à venir. La Biesse est vivante et charmeuse, pachydermique et svelte. Elle éveille, dans l'esprit des enfants, un monde enchanté fait de personnages extraordinaires revenus de la nuit des temps

Vive le Carnaval à Marche

NB : En 2010, le Cercle Historique de Marche publiait une étude scientifique sur le carnaval de Marche. Les origines remonteraient à l'année 1862, quelques temps plus tard en 1922 Gugusse s'appelait «Harbouya»...





LA GROSSE BIESSE REVIENT DE ROME L'histoire

Ce jour-là, Le Grand-duc André fit mander la Grosse Biesse.

- Grosse Biesse, je veux te confier une mission importante. Il faut que tu te rendes à Rome.
- Mais, Sire, à Rome, les cloches y vont déjà une fois l'an et tout ce qu'elles rapportent, ce sont des œufs en chocolat.
- Toi, tu vas aller trouver le Pape François et lui demander son secret.
- Mais quel secret, sire ?
- Comment il fait pour attirer tant de monde dans sa ville. Oui, je sais, tous les chemins mènent à Rome mais j'eusse souhaité qu'ils passassent par Marche !

La Grosse Biesse partit donc.

Trois jours plus tard, elle était de retour.

- Grand-duc, le pape m'a confié ceci.
- Qu'est-ce donc ? On dirait des bracelets...
- Oui da, mais ce sont des bracelets de cheville, conçus pour les pèlerins par les savants esprits de la Curie.
- Et que font-ils de si fabuleux ?
- Ils comptent les pas.

Et voici ce qui arriva. Le Grand-duc André fit proclamer que quiconque se rendrait en la bonne ville de Marche se verrait remettre un compte-pas. Et qu'il recevrait une série de merveilleuses récompenses : pour cinq cents pas dans la ville, il se verrait offrir une tartine du succulent Matoufè ; pour mille pas, un bon mètre du formidable boudin noir préparé par la sommité bouchère de la Porte-Basse ; pour quinze cents pas, un kilo de baisers à la recette secrète concoctée par l'homologue du saint patron de la ville ; et, pour deux mille pas, une image. Mais quelle image ! Réalisée par les célèbres enlumineurs Bailloumont et Ferailly. Elle représentait le Grand-duc dans toute sa gloire, entouré de ses plus fidèles féaux : Jean-François, l'herculéen érudit, constructeur de boulevards, le mage Christian, Maure guérisseur aux magnifiques pouvoirs, Isa, la belle fée blonde et sa baguette magique, et Nicolas le néo jeuneun pour qui « God is with me ».

Là où l'empereur allait taxer au kilomètre, le Grand-duc allait donner des primes au pas.

Ce fut un immense succès.

De plus, même les Marchois se mirent à marcher et découvrirent mille lieux secrets et enchanteurs : la mystérieuse arrière-boutique de la boulangerie Delhaye, les caves maudites de la brasserie du Cercle, les pelouses défécatoires de l'allée du Monument, les rats roses de la Place aux Foires, la ruelle Rosette au capiteux parfum, le spa du président Fanfan...

Oui, le pas paie et à Marche, ça marche qu'on marche.

Que bénie soit notre Grosse Biesse !

Jean-Louis Troquet





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

La Grande Mautchwesse



Pabord connue comme intendante aux Scouts de Waha puis comme dirigeante de la meute au sein de la même Unité, ce petit bout de femme de même pas 50 ans, ou à peine, mère de 4 filles et déjà 2 fois Nonna a ensuite été remarquée pour la reprise de son 5ème enfant, «Le Saint-Hior».

Mais ce qui l'a impliquée dans la vie associative Marchoise est la création du groupe des Amis de Théo, suite à un défi de Benoît Poncelet, notre vénérable Président du Carnaval, lors de l'Apéro du Village de Waha organisé en 2007 par le comité de la Hédree Gourmande. Benoît avait un allié de marque lors de l'Apéro, «le Maitrank». Et c'est déjà sous influence que la présidente des Théo commençait la création du groupe composé principalement de Wahabites, plutôt bizarre pour des Moines et des Evêques. Car si on dit que c'est au pied du mur qu'on voit le maçon, pour Isabelle, c'est au fond du verre qu'elle trouva l'inspiration.

En se plongeant dans l'histoire de ce merveilleux village, on trouve non pas une légende mais une véritable histoire. L'histoire de Théodhuin, Prince Evêque de Liège au XIème siècle, donateur de la pierre dédicatoire qui se trouve toujours au fond de l'Eglise de Waha et créateur des Blancs Curés chargés de répandre la bonne nouvelle dans les campagnes environnantes.

Les Amis de Théo, ainsi portés sur les fonds baptismaux, firent leur 1er Carnaval en 2008.

Gout de même un beau défi d'intégration, pour cette Gaumaise d'origine du pays d'Orval, de devenir Grande Mautchwesse à Marche. Maintenant il faudra assumer car elle n'est pas prête d'y retourner, sauf pour se fournir en Orval d'exception.

C'est toujours entourée de son groupe d'Amis que notre chère Isabelle mettra en place le «Tribunal de l'Inquisition» auquel sont convoqués quelques membres du carnaval, afin d'y être accusés d'hérésie, et défendus par des membres de la Haute-Cour Marchoise qui, il faut bien le dire et pour le plaisir de tous, pédalent parfois dans la choucroute.

Mais ce qui fait la force de cette Grande Mautchwesse, c'est son groupe «Les Amis de Théo» dont les âges varient sur base d'un savant équilibre qui permet à chaque membre d'avoir sa place et son mot à dire.

Bref, de véritables Amis, les Théo.





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

Le programme des festivités

VENDREDI 28 Février

Balade nocturne "inscriptions vitrines"

C'est une tradition depuis bien longtemps et un moment très attendu des Marchois : les inscriptions sur les vitrines des commerçants. Cette joyeuse balade se passe en soirée et est l'occasion, pour les membres du comité organisateur, d'entamer gaiement les festivités carnavalesques, aidés par de nombreux commerçants qui offrent le remontant nécessaire.



Biesse Soirée des «PAP's» en chansons - dès 22h

Les Macrâles de la Famenne, les Baloûches di Marloye, les amis du Gugusse Marchois, les Zibistoukets & Grutchouyoux, autrement dit « les MaBaGuZi's » lancent les festivités par une soirée à thème et en chanson...! Toute une ambiance



SAMEDI 1 Mars

14h00 - Spectacle pour les enfants :

Le clown ventriloque et magicien Bello accompagné de son perroquet Coco animeront le jeune public pour son plus grand bonheur.
Place de l'étang, sous un chapiteau chauffé, plus d'une heure de spectacle gratuit.



14h30 - Départ du Cortège des Sociétés Locales - Avenue de la toison d'or

La tradition veut que les sociétés locales aillent chercher la Grande Mautchwesse pour l'accompagner place du P'tit Chuffleu où elle sera intronisée.

16h00 - Intronisation de la Grande Mautchwesse

Rue du commerce sur le parvis du château Jadot, "Isabelle, li Gaumaise di Mautch" recevra des mains du bourgmestre André Bouchat, les clés de la ville sur laquelle elle va "régner" durant les jours gras. Échange de cadeaux, discours piquants et lancer de bonbons sont au menu pour le premier bain de foule de la Grande Mautchwesse.



17h00 / 18h00 - Réceptions officielles

Place de l'étang, sous chapiteau, le comité et la Grande Mautchwesse reçoivent leurs invités.



22h00 - Soirée Concert avec LA BANDE à LOLO

La formation qui déménage avec son medley "elle a fait de la moto" Composée de "8 fouteurs d'ambiance", la Bande à Lolo propose à son public de danser, de s'amuser, de chanter, minimum 5 heures durant, au son d'une musique non-stop !!! Sa chanteuse, ses chanteurs, ses cuivres, ses percussions, ses guitares et ses claviers: tous ces amoureux de bonne musique sont conditionnés par un même leitmotiv : ambiance !!! Son répertoire est essentiellement composé de reprises, en français ou en anglais, mais également de compositions personnelles : des succès d'hier et d'aujourd'hui constamment renouvelés.

Prix d'entrée pour la soirée 7€

(prévente 5 € à la Maison du tourisme)





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

Le programme des festivités (suite)

DIMANCHE 2 Mars

Animation par les GILLES "les bons vivants"

- 7h : Ramassage des gilles aux 4 coins de la ville
- 9h : Remise de médaille de la société au café "Le Cercle"
- 11h : Rondeau et premier lancé d'oranges place roi Albert Ier

54ème Cortège Carnavalesque sur le thème «La Grosse Biesse revient de Rome»

14h30 :

Départ du cortège avenue de la Toison d'Or
Itinéraire : rue Neuve, place aux Foires, rue des Chasseurs Ardennais, rue du Commerce, rue Dupont et rue Porte Basse où un podium avec le jury animera le passage de chaque groupe, dislocation au carrefour de la Porte basse.

Outre la Haute Cour, la Grande Mautchwesse, les Topi pî, les amis du Gugusse, les Turlupins, les Gôzoux, les Baloûches, les Diables, les Nutons, Les Zibistouckets, les Pémanes, les Macrâles, la société des gilles "Les Bons Vivants", les Mansi d'jonnes, les Louiz Z'Attack, les fédimautch, les Amis de Théo, les sin non di dju, l'harmonie communale de Marche ET la Grosse Biesse, le cortège sera composé de sociétés locales dont groupes et chars rivaliseront pour le concours.

En invités : les fanfares «Los Tabascos», "Chti Ganza", "Jodoigne" et "Zikadonf"; le tout accompagné d'autres musiques de groupe.

Pour que la fête soit totale, pas loin de 50 groupes composés de 1200 participants, 1000 kg de bonbons, plus de 3 tonnes de confettis, 20000 oranges et 5000 fleurs seront jetés.

Entrée payante pour les adultes uniquement : 2,50€... en échange d'un sachet de confettis.

Rondeau Final sous chapiteau - vers 17h

Après le cortège, toutes les sociétés musicales se retrouveront sous le chapiteau chauffé, place de l'étang, pour y jouer leurs meilleurs morceaux dans une ambiance du tonnerre. Ceux qui ont déjà vécu cette ambiance diront que c'est un "temps fort du carnaval"; les autres la chercheront, ne fût-ce que par curiosité.

Soirée sous chapiteau - dès 22h

Le rondeau se prolongera par une animation carnavalesque assurée par **Mineu d'Arêdje** et **4 EVENTS** - entrée gratuite.





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

Le programme des festivités (suite)

LUNDI 3 Mars

Souper Banquet des gilles - salle Saint-François - dès 19h00
Menu à 13€ : Apéro - 2 saucisses avec potée aux carottes, choux ou liégeoise

Chaque année y ont lieu les inévitables batailles de confetti rythmées par la batterie et musique des gilles. Animation "THS".



MARDI 4 Mars

Sortie du GUGUSSE - dès 13h

Ce personnage, centre de la tradition carnavalesque de Marche, fera une dernière sortie dans les rues de la ville. De café en café, tout le beau monde qui l'accompagne se donne rendez-vous à 15h à la maison de repos Victor Libert.



19h45 - Brûlage du sac à malices de Gugusse - place Albert ler

La légende veut que Gugusse ne soit pas brûlé à la fin du carnaval... il est trop sympathique. Par contre, il est bon de le purifier... en brûlant tous ses défauts et ses mauvais tours.



22h - Brûlage de la bosse du gille - place aux foires

Tradition binchoise oblige, on termine les jours gras en brûlant la bosse du gille. La société des gilles effectuera ainsi un dernier rondeau, après avoir à nouveau fait résonner les rues de Marche du bruit cadencé des sabots.



Minuit - Bas les masques !

On se souvient des soirées du mardi gras où de joyeux déguisés interpellent les passants qui tentent de les reconnaître.

Rendez-vous donc à minuit pile dans les cafés de la ville pour vous démasquer...



**Pendant tout le week-end des festivités,
fête foraine sur la Place de l'Étang !**





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

Nouveautés chez Les Biessons :

Cette année, les Biessons passent au nombre de 62.
Ils organiseront leur premier "Souper Biessons" ouvert à tous les carnavaloux et participeront au tournoi de sixtes des Gugusses.
Des nouvelles chemises ont vu le jour et un projet de pins sur 3 ans a débuté.



Les Gôzoux ont 5 ans !

Pins



Médaille



Contact : Samuel Résimont - 0494/32.67.57 - mister.sam81@hotmail.com

Les Nûtons ont 40 ans !



Contact : Romain Lucas - 0491/64.62.27 - lucasromainjean@yahoo.fr





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

Les partenaires

Un grand merci aux généreux sponsors qui permettent d'assurer l'intendance du retour de la Grosse Biesse de Rome.



PROVINCE DE
LUXEMBOURG



Wallonie





Carnaval de la Grosse Biesse

Marche-en-Famenne

Contact

Tous renseignements complémentaires concernant le carnaval de la Grosse Biesse peuvent être pris aux adresses ci-dessous :



Relation publique:
Eddy FRANÇOIS
Rue Mionvaux, 19
6900 Marloie
0477 57 22 56
eddy.francois@marche.be

Président :
Benoît PONCELET
Rue de la Hedrée, 36
6900 Waha
084 31 67 93
benoit.poncelet@marche.be



www.carnaval.marche.be

carnaval@marche.be



le comité carnaval organisateur

Réalisation : Eddy François et Kim Peret - Textes de Jean-Louis Troquet, Jean-Marie Lobet et Benoît Poncelet

